

## Quelques faits saillants – Histoire des coopératives d’habitation au Québec



**1941** – Création des premières coopératives de construction  
Illustration : Coopérative d’habitation Sainte-Marguerite de Trois-Rivières  
Source : BANQ Centre d’archives de Québec, Fonds Conseil de la coopération du Québec.



**1973 à 1992** – La mise en place de trois programmes fédéraux successifs d’aide au développement a permis la réalisation de 1 000 coopératives d’habitation et de 18 000 logements coopératifs. La création de ces coopératives s’inscrivait fréquemment dans un contexte de lutte populaire pour la sauvegarde des milieux de vie et des quartiers. Illustration : manifestation pour sauver la rue Saint-Gabriel (1975). Source : Comité populaire Saint-Jean-Baptiste.

**1997** – Le lancement du programme *AccèsLogis Québec*, toujours en vigueur aujourd’hui, a permis depuis 1997 le développement d’environ 250 coopérative et de près de 8 000 logements coopératifs.



**1968** - Mise sur pied de Co-op Habitat, un organisme financé par le gouvernement du Québec pour créer des logements coopératifs à l’intention d’une clientèle à faible revenu.  
Illustration : projet Coop-habitat à Longueuil (1971). Source : BANQ, Centre d’archives de Montréal, Fonds Ministère de la Culture, des communications et de la condition féminine.



**1977-1985** – Mise sur pied des premières fédérations de coopératives d’habitation, d’abord en Estrie en 1977, puis à Québec en 1981, ainsi qu’à Montréal en Montérégie en 1983.



**1987** - Fondation de la Confédération québécoise des coopératives d’habitation (CQCH), qui regroupe alors cinq fédérations régionales. La CQCH compte à présent 8 fédérations membre, lesquelles regroupent plus de 800 coopératives.



**2017** – Adoption par le gouvernement fédéral de la Stratégie nationale sur le logement, un plan permettant l’investissement de plusieurs milliards de dollars dans la construction, la rénovation, la modernisation de projets de coopératives d’habitation, ainsi que dans le soutien aux ménages à faible revenu.